

EL PUEBLO ESPANOL.

DIARIO DEMOCRATICO DE LA TARDE.

LIBERTAD IGUAL PARA TODOS, PORQUE SI NO ES IGUAL PARA TODOS, NO ES TAL LIBERTAD.

PRECIOS DE SUSCRICION.—En Madrid: Por un mes, 6 rs.; tres 18; seis 34; un año 64.—En provincias: Remitiendo libranzas ó sellos: Por un mes, 7 rs.; tres 20; seis 40; un año 76.—Teniendo que girar esta administracion sobre los señores comisionados, los meses, cuatro últimos precios.—Ultramar: Tres meses, 65 rs.; seis, 120; un año, 240.—Extranjero: Por tres meses, 85; seis, 160; un año, 320.—El Street Strand.—Lisboa: D. Rodriguez Camoens.

PUNTOS DE SUSCRICION.—Madrid: En la Administracion, Corredora de San Pablo, 43; libreria de San Martin, Puerta del Sol, 6, y Pasaje de Matha, libreria.—Provincias: Casa de los comisionados de librerias y administracion de suscripciones.—Extranjero: Paris: parte suscripcion de suscripciones, rue de Bayart, 2, Londres, C. A. Savoyard, Ges y otros en el extranjero.

Madrid 12 de Octubre de 1876.

POLITICA INTERIOR.

La cuestion de los *fagines*, como ha dado en llamarse al conflicto surgido entre el ayuntamiento y el gobernador de Madrid, fué ayer y continúa siendo hoy el rompe-cabezas de políticos y noticieros. En estos tiempos de dictadura indiscutible, la curiosidad pública tiene que entretenerse con los asuntos mas baladís y ridiculos; es un rasgo de politica bizantina que caracteriza y refrata con toda propiedad la situacion.

Como no podia menos de suceder, la prensa ministerial demuestra su admirable unidad de miras defendiendo unos periódicos al gobernador y otros al ayuntamiento, habiendo alguno que trata de justificar a ambas partes y no faltando quien condena a las dos. Los moderados quisieran el gobierno civil para un correligionario suyo, los unionistas se lamentan de ver la alcaldía de Madrid en manos de un moderado; de aquí que cada uno arrime, como suele decirse, el ascua a su sardina, y que al tomar cartas en el asunto, los diestros de la mal llamada conciliacion, desafinen tan completamente.

Hasta ahora no se sabe fíjamente cómo resolverá el gobierno la cuestion, aunque los amigos del Sr. Elduayen cantan victoria, porque según dicen debe ser disuelta la corporación municipal en castigo de haber amenazado con el desatado de no asistir a la recepcion de palacio si no se dejaba a los concejales llevar el fagin. Con objeto de ayudar a aquel resultado, se anunció anoche en el órgano de todos los ministerios la dimision del ayuntamiento; pero éste no ha pensado en semejante cosa, y si no lo echan no se va.

Tenemos, por consiguiente, al gobierno envuelto en este lío que ya no es fagin, sino bomba preñada de dificultades, envidias y disgustos, pronta a estallar en la misma olla donde los conciliados comen el rancho del presupuesto. Los conciliados se edian cordialmente, el lazo de union que parecia servir para formar con ellos el partido conservador-liberal se ha trocado en elemento destructor, porque ya hoy ni siquiera están unidos los de una misma fraccion; han ido desmembrándose los grupos hasta el punto de que, cuando la fortuna se muestra adversa al señor Cánovas y caiga con él todo su artificio político, no se encontrará mas que el polvo de aquellas parcialidades, con cuya aglomeracion se ha tratado en vano de hacer una masa fuerte y consistente capaz de llevar el nombre de partido.

Las pequeñas riñas de hoy son el preludio de las grandes peloteras de mañana, y siguiendo ese camino por donde la fatalidad lanzó a los conciliados desde el primer día, no tardarán en reñir por completo y en tirar cada uno por su lado. Previendo este resultado se han abierto en los dos extremos de la conciliacion otros tantos banderines de enganche; los disidentes por un lado y los benevolos por otro ofrecen un centro de refugio para todos aquellos individuos de la mayoría que en el calor de la pelea se salgan de las filas ministeriales.

Y como no han de faltar algunos que permanezcan fieles a la fe que juraron en el momento de tomar posesion de los pingües destinos repartidos para formar el núcleo del partido canovista, resultarán al fin de la jornada por lo menos tres agrupaciones distintas,

amén de los muchos pedasos en que se han roto, tanto el moderantismo como el unionismo; digno remate de la gran obra iniciada el año pasado en aquellas célebres reuniones del Senado, cuando los *notables* encargados por Cánovas para hacer un partido, y una Constitucion, hicieron ambas cosas de frágil y perecedero barro.

Luego se engrían llamándose conservadores unos hombres que por no saber conservar nada ni siquiera valen para conservarse unidos. ¿Qué sería de ellos si la suerte les volviese a espaldas?

No podemos ni debemos decir a *El Pabellón Nacional* cual es el secreto que encierra el interés del Sr. Valmaseda en aparecer fuera de Madrid, hasta hace dos días no obstante hallarse en la corte.

Lo que sí podemos asegurarle, es que muestra noticia a los deberos a una persona enterada perfectamente del caso.

El Parlamento hablando en plata.
«Aquí ya va siendo perturbador todo lo que no sea incensar a los pedasos públicos; aquí ya va siendo subversivo todo lo que no sea alabar a la iniciativa oficial; aquí se considera ya intolerable todo lo que no responda al mezzquino exclusivismo que se refaja en la prensa oficial.»

«Siguen los posadistas tirando a dar. El Sr. Cánovas sigue burlándose de unos y otros.»

«Según un colega, asegurábase anoche en algunos círculos políticos, atribuyendo además al hecho cierta importancia, que han mediado largas conferencias telegráficas entre el presidente del Consejo de ministros, señor Cánovas, y el embajador de España en Lisboa, señor Castro.»

«Si habrá empezado ya a dar sus resultados el viaje del señor Orovio a Lisboa?»

«Si estaremos amenazados de una nueva exigencia de los benevolos de *El Tiempo*?»

Dice un periódico que puede considerarse como oficial la noticia de que el día 4 de Noviembre próximo reanudarán las Cortes sus sesiones.

El hombre propone y Dios dispone.

La dimision del Sr. Elduayen está dando mucho juego.

En esta, como en otras muchas cuestiones, la prensa no está de acuerdo.

Hay quien dice que le será admitida la dimision, quien cree que no, quien supone que la dimision está retirada y quien asegura que el gobernador insiste con tenacidad en dejar de serlo, a menos que no se le dé una satisfaccion cumplida en el asunto de los *fagines*. La satisfaccion consistiría en la supresion de los *fagines* malhadados y sus sodichos. En el caso de que esto último se realice, se anuncia la dimision en primer término del alcalde de Madrid, y despues de todo el ayuntamiento.

Veremos quien vence a quien.

Aunque hay quien supone que no vencerá nadie, mas claro que quedará las cosas como están, sin que nadie abandone su cargo.

Es muy posible.

Ha oido decir *La España*, sin que sepa qué grado de verdad tendrá la noticia, que en un pueblo de la provincia de Cádiz ha sido ahorcado el cobrador de impuestos públicos.

Y añade textualmente:
«Si el hecho es cierto, demostrará al gobierno la irritacion de los pueblos agobiados bajo el peso de empréstitos y contribuciones.»

Esciben de San Ginés de Vilasar que las cinco fábricas que existen en aquella población están cerradas a consecuencia de haberse declarado en huelga los trabajadores, por haberles pedido los fabricantes que trabajaran tres cuartos de hora mas cada día.

He aquí unos fabricantes a propósito para explicar el verdadero sentido de la dictadura y hasta para formar ministerio con el señor Cánovas aplicado

en todo su vigor la constitucion interna.

Hoy es esperado en Madrid el general Martínez Campos que, al decir de un periódico, no se detendrá mas que algunas horas, saliendo probablemente el 14 para Cuba.

Y a propósito de los asuntos de Cuba, Méjico se ha conocido de nuestros lectores el siguiente suelto de *La Correspondencia*:

«El general Jovellar no queda reducido como dice un periódico hoy, a la condicion de un gobernador civil de provincia; Confianza, como gobernador superior y capitán general de Cuba, pues el general Martínez Campos va como general en jefe del ejército de operaciones.»

Recientemente hemos dado cuenta de haberse descubierto una fábrica de tabacos en Sevilla. El otro día hablábamos de una fábrica de moneda falsa en Granada. Hoy, tomándole de un periódico, tenemos que participar a nuestros lectores que se ha descubierto otra fábrica de moneda falsa en Vich.

La inmorality progresa a pasos agigantados.

Dice un diario ministerial:

«En el ministerio de Gracia y Justicia se ha abierto ya expediente a consecuencia de la pastoral del obispo de Menorca, de que se ha ocupado la prensa estos días en son de censura, por excomulgar a los que tengan ciertas relaciones sociales con los partidarios de religiones disidentes, y exigir cada día de comunión pasual a los que vayan a casarse.»

A *La Mañana* le parece que no es ese precisamente el aspecto bajo el cual debe el ministerio de Gracia y Justicia entender en esta cuestion. El obispo puede muy bien estar en su derecho al lanzar excomuniones y negar los sacramentos; en lo que no lo está es en invadir el terreno civil al pretender que se están en determinar las calificaciones, o que se omitan ciertos datos en las partidas bautismales.

Resumen estadístico de las conferencias importantes celebradas ayer hasta el anoche y de las cuales da cuenta un diario de la noche en la forma siguiente:

«Los ministros de Gracia y Justicia y Ultramar han tenido esta tarde una entrevista con el presidente del Consejo de ministros.»

«El gobernador civil, Sr. Elduayen, ha tenido hoy una larga conferencia con el presidente del Consejo de ministros.»

«El ministro de la Guerra ha tenido también una entrevista con el presidente del Consejo.»

«El jefe del cuartel militar del rey ha conferenciado esta tarde con el ministro de la Guerra.»

«El presidente del Consejo de ministros ha estado hoy en el real palacio.»

«El mundo, en tanto, sin cesar a navaja por el piélagu inmenso del vacío.»

Se anuncia la reaparicion del *Chamorro Publico*. Mejor dicho, buen sintoma.

El Sr. Corradi suele aparecer en la escena política, con su *namor*, precediendo a sucesos notables.

Mientras algunos periódicos ministeriales se empeñan en hacer creer que la actitud de los constitucionales disidentes no responden a un espíritu de oposicion declarada, *La Patria* declara repetidamente que el centro parlamentario tiene la misión de proclamar y defender la Constitucion del 76 en toda su pureza. Constitucion que, a juicio del diario disidente y de casi toda la prensa, han infringido los actuales gobiernos en lo relativo a la tolerancia religiosa.

Veremos cuando se abran las Cortes (si llegamos a verlas) que hace el centro parlamentario; si se forma, y a dónde va a parar aquella *compacta* mayoría que aplaudía furiosamente los discursos de Cánovas.

Ha regresado a Madrid, de su excursion veraniega, nuestro querido amigo el eloquente orador D. Emilio Castelar.

Creo *La Iberia* que el ministerio ha desairado en la cuestion del fagin al señor Elduayen, porque necesita el gobierno de Madrid para otra persona.

Puede, puede.

Anúnciase para dentro de un breve plazo la aparicion de un nuevo periódico político con el título de *Las Debates Políticos*, y que será órgano de un hombre político del partido constitucional, es un consuecumbre al sup de.

La Iberia, que parecédase estaremterada, ignora el fundamento de la noticia.

Por nuestra parte, desde luego enviamos el pésame al atrevido que intenta vivir con la ley de 31 de Diciembre.

Oigamos a *La Iberia* que requebra al ministro de Hacienda D. José García: «Hasta ahora habíamos visto ministros de Hacienda, mas ó menos entendidos en la gestion administrativa, y mas ó menos afortunados; pero no mas egoístas que el actual, y vamos a probarlo.»

El colega prueba sus palabras diciendo lo que le junta nombrala para que esté he las mejoras que puedan hacerse en la administración económica, responde al deseo del ministro de no molestarse en trabajar ni discurrir.

Bonito debe venir *El Tiempo* esta noche.

«Querrán los periódicos ministeriales ayudarnos a buscar en el presupuesto de cada ministerio la partida consignada para el coche de los sub-secretarios y de muchos directores que lo disfrutaban cuando el Sr. Cánovas era ministro.»

«Si conseguimos encontrarlos audiremos al *Diario de Sesiones* del Congreso para conocer las poderosas razones que hicieron prevalecer ese gasto, al que se le atribuye un carácter de humillacion de desatender la Deuda pública a pesar de estar garantida por el honor nacional, que se sujetaba a las clases pasivas al descuento de la cuota parte de su mezzquino haber, sin exceptuar siquiera el miserable de tres reales señalado a la anciana viuda o al infeliz mutilado, y que por otra parte aumentaban los impuestos a la agricultura, la industria y el comercio, en los términos que el país entero conoce.»

Pero si por el contrario, nuestro primer trabajo fuera inútil, a pesar del auxilio que impetramos de los diarios oficiales y oficiosos, y aquel gasto no estuviese consignado en el presupuesto, como no puede caber duda, de que se hace, pues los trenes respectivos, algunos de ellos, lujosos en extremo, se ostentan diariamente por calles y plazas, debe decirse sin ambages, para que los respectivos ministros puedan enterarse del modo con que dicho gasto se cubre, dando pública satisfaccion al país, que tiene el derecho de saber, si realmente se comete alguna irregularidad, que además pueda ocasionar el estravio de mayores cantidades, y si, en caso necesario, se procede contra quien corresponda con rigurosa succion a la ley de contabilidad y al Código penal.

Solo resultando que los señores sub-secretarios y directores atildados son propietarios del carruaje de lujo que usan, nos limitaremos a admirar la uniformidad de sus respectivos fortunas, exclamando: ¡Loado sea Dios!

Se cree que si la Sabina Puerta rechaza el ultimatum de las potencias, el Austria ocupará la Bosnia y la Herzegovina, y Rusia la Bulgaria.

Un despacho de Constantinopla, fechado el día 10, anuncia que el gobierno turco ha acordado conceder un armisticio de seis meses que durará hasta fin de marzo del año próximo venidero. El ministro de Negocios Extranjeros ha modificado este acuerdo a las potencias por medio de una circular, en la que se darán a conocer las condiciones bajo las cuales otorgará la Puerta dicho armisticio.

Un despacho de Paris, fecha 10, dice que la prensa oficial austriaca considera completo el acuerdo celebrado entre Austria e Italia, y añade que los rumores de una alianza entre Rusia e Italia no deben ser considerados seriamente. En Constantinopla se ha celebrado un Consejo de ministros el día 10

En los *Bocetos históricos*, debidos a la pluma del actual presidente del Consejo de ministros, D. Antonio Cánovas del Castillo, que está publicando *El Pabellón Nacional* en sus columnas, encontramos los párrafos que a la letra dicen así: «No nos acordamos de los favoritos, ni de los favoritos que las envilecen. No pudiendo hacer el bien, hizo el mal; con dejarse llevar de los acontecimientos.»

Así acaba este reinado, donde puede decirse que se contaron dos reyes: Carlos y Godoy. Se costumbre desatarse en palabras de desprecio y de desobediencia, el favorito; pero nosotros sin censurarnos faltas que fueron muy grandes ni aprobar el torpe empuje que tomó para elevarse, tenemos por muy buenas justo e indelicada memoria del rey y ministro de desusada licaciones.

Y continúa en el mismo sentido.

«Nuestra historia, tan rica en reyes que no se ve en reyes perversos como fué Fernando, no se ve en reyes como fué Fernando, no se ve en reyes como fué Fernando, no se ve en reyes como fué Fernando.»

Desgracia es de la España que sus reyes nunca hayan estado dispuestos a pagar la deuda de gratitud que con ella contraeran.

A juicio de *La Correspondencia*, el señor Alonso Martínez observará en la próxima legislatura la misma conducta que la anterior.

«Parécenos que *La Correspondencia* se equivoca en sus apreciaciones sobre el señor Alonso Martínez para suponer fundada tanta bondad ministerial en el jefe ostensible del centro parlamentario.

Sobre todo, ahí está el Sr. Posada Herrera que vale por muchos.»

Nueve candidatos; na la menos había anoche para el gobierno civil de Madrid (según esto y según esto).

Entre otros nombres sonaba el simpático y glorioso del Sr. Orovio. Mocas, a la miel.

Haciéndose cargo de una correspondencia de *El Memorial diplomático*, dice *La Epoca* que los republicanos no son un peligro que debe tomarse en cuenta estando *tan divididos*.

El Constitucional se hace cargo de la frase de *La Epoca*, y dice: «Los republicanos no están divididos. No pueden dar ningún empuje al gobierno, que se cubre dando pública satisfaccion al país, que tiene el derecho de saber, si realmente se comete alguna irregularidad, que además pueda ocasionar el estravio de mayores cantidades, y si, en caso necesario, se procede contra quien corresponda con rigurosa succion a la ley de contabilidad y al Código penal.»

Solo resultando que los señores sub-secretarios y directores atildados son propietarios del carruaje de lujo que usan, nos limitaremos a admirar la uniformidad de sus respectivos fortunas, exclamando: ¡Loado sea Dios!

Se cree que si la Sabina Puerta rechaza el ultimatum de las potencias, el Austria ocupará la Bosnia y la Herzegovina, y Rusia la Bulgaria.

Un despacho de Constantinopla, fechado el día 10, anuncia que el gobierno turco ha acordado conceder un armisticio de seis meses que durará hasta fin de marzo del año próximo venidero. El ministro de Negocios Extranjeros ha modificado este acuerdo a las potencias por medio de una circular, en la que se darán a conocer las condiciones bajo las cuales otorgará la Puerta dicho armisticio.

Un despacho de Paris, fecha 10, dice que la prensa oficial austriaca considera completo el acuerdo celebrado entre Austria e Italia, y añade que los rumores de una alianza entre Rusia e Italia no deben ser considerados seriamente. En Constantinopla se ha celebrado un Consejo de ministros el día 10

presidido por el Sultan, en que se ha combatido vivamente la idea de un armisticio de cinco á seis meses, para evitar la guerra durante el invierno y tener el tiempo necesario para aplicar las reformas proyectadas en el imperio. Se cree que estas condiciones que ofrece Turquía serán aceptadas por las potencias y por los beligerantes.

Un telegrama de Belgrado, fecha 11, dice que los cónsules de Inglaterra, Rusia, Austria y Francia han recibido órden de aconsejar á la Serbia que acepte el armisticio. Tambien se dice que el ministro Ristich está dispuesto á aceptarlo.

Otro telegrama de París, fecha 11, dice que Turquía exige como condición para el armisticio que durante éste los serbios y los montenegrinos no aumentarán sus fuerzas ni las fortificaciones de sus plazas.

El Centro telegráfico español nos remite los siguientes despachos telegráficos:

París 11.—El duque de Montpensier ha retrasado su viaje: llegará á Madrid el 19 por la mañana.

Los oficiales complicados en el asunto de Goyena serán declarados de reemplazo, habiéndose convenido definitivamente en que la indemnización que se abone á este sea de 400.000 francos.

Idem 11.—En la Bolsa se han cotizado: 3 por 100 francés, 71-65; 5 por 100, 106-25. —Exterior cupón Julio, 78 1/2; id. idem Enero de 75-13 1/2. —Consolidados ingleses, 96 7/16.

Bolsin: Exterior: español, 13 1/2; interior, idem, 11 3/4.

Constitución 11.—Turquía no ha ratificado aun sus proposiciones á las potencias.

Bérgamo 11.—En los círculos diplomáticos se considera que solo Turquía se muestra propicia á un armisticio prolongado.

La bien entendida de esta nación, facilitará las negociaciones.

Bérgamo 11.—El ministro de Servia aceptará el armisticio, si los turcos no abandonan completamente el territorio serbio.

París 11.—El congreso obrero, tras un mes de debates sin ningún resultado práctico, terminará hoy con un paquete de 500 cubiertos.

NOTICIAS GENERALES

A consecuencia de los últimos temporales se han perdido en las costas españolas el bergantín austro-húngaro y el cañonero italiano, de que dimos cuenta, y la barca italiana Antonio, cuyo último al doblar el cabo de Finisterre.

Cuando el Norte de Castilla que verificado el sorteo para los individuos que han de marchar á Cuba entre los soldados de la escuela de caballería, resultaron cinco elegidos; pero los han relevado de la suerte los demás compañeros, abandonando su participación en el importe de su sustitución, con el fin de que al volver no abandonen el establecimiento del arma referida.

Acercó de la muerte, al parecer, violenta, de un extranjero que se hospedaba en el hotel Peninsular, tomamos de un periódico noticiero de la noche.

Según preocupando la atención pública el encuentro de un hombre muerto, según unos, y suicidado según otros, en una habitación del hotel Peninsular, pero los últimos datos adquiridos y las noticias y rectificaciones que debemos á las personas mejor enteradas, sin que en esto ayudara á los individuos de la administración de justicia, aclaran el hecho, y le quitan parte de su gravedad, dejándolo reducido á un auto de desesperación personal.

Se ha dicho que se habían observado golpes en la cabeza del cadáver y arañazos en su cuello, lo que hacía temer que hubiera sido asesinado. Estas circunstancias están completamente desmentidas; ni en el cuello se han hallado señales de malos tratamientos, ni en la cabeza lesiones bastantes á creer que han sido producidas por golpes ni heridas á la víctima.

Tampoco es cierto que se encontraran los muebles del cuarto en un desorden tan completo que no pueda creerse que dejó de ser obra del mismo.

Es un hecho, por otra parte, que la muerte fué producida por la estrangulación, llevada á efecto con un tirante encerrado y llevado fuertemente al cuello, y como se pasaron fatalmente muchas horas desde aquella hora que pudo cometerse el suicidio, no es de extrañar que este quedara consumado por la asfixia.

Otra inexactitud que se ha dicho y á la que se ha querido dar cierta importancia, es la de que durante el día de anteayer habia recibido el suicida varios despachos telegráficos. No se recibió sino uno que fué entregado inmediatamente al juez que instruye la causa.

Anteayer se dio cuenta al conde de Inglaterra del lamentable suceso de que nos ocupamos en las anteriores líneas, y por la noche estuvieron en el hotel Peninsular

el primer secretario y el pastor de la legación.

En el Bolsin quedó anoche el consolidado á 12-60 á fin de mes.

Por el ministerio de Fomento se ha acordado la concesion de un premio de 3.000 reales para las carreras de caballos de Jerez de la Frontera que tendrá lugar el día 13 de Noviembre.

Pasan de 20 las cátedras vacantes en diferentes institutos y que se proveerán muy en breve.

Ayer mañana se ha presentado en el instituto de segunda enseñanza de esta corte, solicitando exámen de ingreso una joven sefiorita que ya posee el título de maestra superior de instruccion primaria.

Los ejercicios han sido brillantes, revelando una disposición y un caudal de conocimientos poco comunes entre el sexo débil.

Es la primera sefiorita que hará en Madrid sus estudios de segunda enseñanza, preparatorios para cursar una carrera facultativa.

La República argentina exhibe en Filadelfia un objeto por demás curioso. Consiste en un baul comun, forrado en cuero, propio para viajar y acumpar, como sigue: ábrese dicho baul y forma un sofá con respaldo y espacio suficiente para sentarse cuatro personas; ábrese el lado derecho y se encontrará un escritorio; ábrese el lado opuesto y se cambiará en un neceser completo de viaje.

Otra combinación que tiene el respaldo presentará una mesa con sus platos, cubiertos y vasos, etc.; esta es susceptible á ser extendida de manera que puedan jugar dos personas que están sentadas en el sofá.

Aprieta otra division del baul, se encuantra un escaparate con dos cajas que pueden contener ropa subterfuges para dos meses.

Entre estas hay un compartimento secreto en que puede guardarse una resma de papel. De esta manera, el baul representa seis distintos muebles á la vez: escritorio, mesa, sofá, escaparate y últimamente podria usarse como una cama.

De hoy á mañana se espera en esta capital al general Martínez Campos.

Anteayer se firmaron las ordenes, indultando de dos años de arresto por complicidad en la insurreccion carlista á doña Tomasa Teran Villalain, prima del cabecilla carlista de la zona de Galdakao. Dicha dama está ahora en el exilio en Alcala de Henares.

Ha sido concedida autorización para publicar un semanario literario con el título de La Charada.

Este periódico solo se ocupará de publicar charadas, acertijos y otras composiciones de este género.

Anteayer se alteró el órden en Valls, provincia de Tarragona. Pareció que el motivo fué el haber detenido los dependientes de consumo un carro que suponían conducía harina. Los que conducían el carro hubieron de hacer resistencia, las gentes se amotinaron y se cruzaron algunos tiros entre los dependientes citados y algunos paisanos. El juez de primera instancia acudió en el acto al lugar del suceso, y al estar instruyendo las primeras diligencias los grupos aumentaron, dirigiéndose á quemar y derribar las puertas de la villa. Afortunadamente las fuerzas de la guarnición y las de la guardia civil acudieron inmediatamente, consiguiendo que la tranquilidad quedara restablecida á las tres y media de la tarde.

Dice El Diario de Huesca que por el gobierno civil de aquella provincia se han impuesto varias multas á algunos intrusos en el ejercicio de las ciencias médicas.

Ayer ha llegado al Banco de España, custodiada por fuerzas del ejército, una remesa de fondos procedente de Cuenca, que asciende, según parece, á dos millones de reales.

El gobernador de Palencia ha empezado ayer á hacer uso de la licencia que el gobierno le ha concedido, encargándose del mando el secretario.

Parece que ha llegado á Barcelona el jefe carlista Marco de Bello.

Por el ministerio de Gracia y Justicia se va á pasar un recordatorio á los prebados que aun no han deferido á la órden de abono del 25 por 100 de los haberes del clero.

Escriben al Mataronés de San Ginés de Vilasar que las cinco fábricas que existen en aquella poblacion están cerradas á con-

secuencia de haberse declarado en huelga los trabajadores, por haberles pedido los fabricantes que trabajarán tres cuartos de hora mas cada dia.

Tambien dicen que reina allí una verdadera epidemia tifoidea, habiendo familias que han tenido hasta cuatro atacados.

Dicen de Berga que ha aparecido en los bosques de Quart y Postella una cuadrilla de sospechosos, compuesta de doce hombres armados de revolvers y pistolas. Se ha levantado el somatén, y parece que en vista de la activa persecucion se han dirigido dispersos hacia Moyá y Caldas.

Se ha pedido permiso al ayuntamiento de Madrid para poder fijar en las esquinas de las calles una plancha de zinc, donde se coloquen anuncios particulares y consten las señas de las casas donde habitan las autoridades.

Un periódico de Barcelona refiere que á bordo del Bormygo se ha ocurrido un disgusto sin consecuencias por haber creído los héroes en el acto de partir de Barcelona para Génova, que el capitán del buque estaba obligado á subvenir á la manutencion de los pasajeros, no siendo así según se espresa el colega.

El tren que salió el sábado último de Tarragona en direccion á Barcelona, iban las soldados de aquella provincia sorteados para Cuba, los romeros y los coros que debían tomar parte en la traslacion de los restos del poeta Anselmo Clavé.

Las mas ilustradas personas de Andalucía se disponen á tomar parte en las conferencias agrícolas á que se refiere la ley del 1.º de Agosto último.

La acuñacion de oro empezará el 1.º de Noviembre próximo.

Dentro de pocos dias comenzarán los trabajos hidrográficos por las divisiones recientemente nombradas.

Por telegrama de ayer de Córdoba se nos participa que en Montoro se habia pretendido secuestrar á los Sres. Benitez (padre é hijo), y que éstos se salvaron defendiéndose en el molino donde pudieron encerrarse. Los secuestradores son perseguidos en su huida por guardia civil.

La direccion de Propiedades ha adjudicado hoy 214 fincas al tipo de 702.974'41 pesetas, obteniéndose una ventaja en el remate de 775.752, ó lo que es lo mismo, se han ramatado en el doble de la tasacion.

Hablando un periódico de la tormenta del viernes último, dice que en Cullera hubo vientos huracanados, que dieron lugar en aquella playa á la formacion de una manga, ó sea tromba marina que elevó el agua del mar á grande altura y que vino á desahucarse encima del monte del castillo, en el que se vió caer infinidad de plantas, algunas piezas de repay y otros objetos que á su paso por los campos próximos al mar y plaza de la ermita de San Antonio, fué absorbiendo dicho torbellino.

Tambien se decía, y esto conesternó sobremanera al pueblo, que se habia llevado á un hombre que se hallaba trabajando en uno de dichos campos, según les pareció ver á algunos vecinos que á corta distancia estaban presenciando el acontecimiento.

Han terminado las sesiones de las juntas generales de Vizcaya, habiéndose nombrado en la última los apoderados del gobierno universal de aquel señorío para el bienio de 1878 á 1878. Efectuados los nombramientos para los bandos onáncino y gamboino, se presentó una proposicion para que pasasen al despacho de la diputacion los asuntos que quedaban pendientes. Apoyóla el Villavaso en breves razones, y la combatió el señor Gogascoechea, siendo después desechada.

El señor gobernador civil manifestó luego que el gobierno de S. M., sosteniendo amistosas y cordiales relaciones con la Santa Sede, no podia hacerse solidario del acuerdo de la diputacion vizcaína, suspendiendo su haberes al clero parroquial mientras no se planteara el Concordato, y que, por lo tanto, se reservaba el derecho de anular ó modificar aquella resolucion, haciéndose constar así en el acta. Esta declaracion dió motivo á un incidente, sostenido entre los señores gobernador civil y Villavaso, que el Irurac-bat de Bilbao refirió en los términos siguientes:

Levantose el Sr. Villavaso pidiendo la palabra; el señor corregidor le dijo que no podia admitir debate sobre la manifestacion que acaba de hacer por mandato del gobierno. Insistió el apoderado por Bilbao, declarando que no trataba de entablar la discusion, pero queria saber en casos como este, cuando la Asamblea foral ha considerado que los reyes y señores de Vizcaya invadian sus facultades, no habian acudido

respetuosamente al trono, exponiendo su derecho.

Replicó el señor corregidor que no podia reconocer á las juntas ese derecho, pues que no habiéndose desentendido del clero el Estado, siendo generales las disposiciones acerca de esta clase, no cabe que una provincia legisle en particular. (Rumores en las tribunas.) Tanto mas cuanto que son las mejores, dijo, las relaciones del gobierno de S. M. con la Santa Sede.

Volvio á insistir el señor Villavaso, de que aun bajo las monarquías mas absolutas, no se habia negado ese recurso á la asamblea foral, repitiendo que en ese paso no habia desacato alguno. Las palabras del ex-diputado á Cortes encontraban cada vez muestras mas expresivas de aprobacion en las tribunas, y el señor presidente se dirigió con energia á ellas, diciendo que haria desocupar si no se guardaba el órden debido. Intentó todavia el señor Villavaso sostener en los términos mas respetuosos el derecho del señorío, mas el señor corregidor puso fin al incidente.

El señor gobernador civil de Bilbao levantó la sesion á la una en punto de la madrugada del 7, dando por terminada la legislatura foral, y dirigiendo á los apoderados de aquella asamblea patrióticas frases, encareciendo los beneficios que la paz produce á todos los pueblos de su señorío.

La esposicion de Filadelfia ha llegado á la mitad del periodo que debe durar, y los ingresos totales apenas llegan á un millon de duros. El capital invertido en esta empresa (sin los gastos hechos por la ciudad de Filadelfia) es de 8.500.000, y los gastos corrientes se han evaluado por personas competentes en 1.500.000 para los 159 dias ya transcurridos. Por consiguiente, para que los organizadores de la esposicion puedan pagar los gastos y reembolsar los anticipos hechos por el gobierno, es necesario que los ingresos brutos totales lleguen á 10 millones de duros: en otros términos se necesitará que los visitantes diarios durante el periodo que falta, sean nueve veces mas numerosos que durante los 159 dias transcurridos, lo cual es muy probable; pues, por un lado, el periodo de la novadad ya pasó, y por otro la estacion es desfavorable á la llegada de visitantes extranjeros.

Este resultado desastroso es merecido, porque se debe en gran parte á la exagerada intolerancia de los yankees, que solo por el concepto religioso, han tenido cerrada la esposicion los domingos, dias que han sido los mas productivos en todas las demás esposiciones internacionales celebradas en el mundo.

En la provincia de Huesca, la pertinaz sequía comienza á dejar sentir sus efectos, especialmente en cuanto á los ganados.

Los pastos se presentan sumamente escasos, y este contratiempo acarrea grandes perjuicios á los labradores, perjuicios que pueden ocasionar la ruina de esta provincia, como las lluvias de la época en que entramos, no vengian á fertilizar la agostada campiña.

Añádese á esto lo perjudicial que se encuentran aquellos labradores por los recaudadores de contribuciones, y se tendrá una idea de la precaria situacion en que se hallan los habitantes de aquella comarca.

El ex-cabecilla carlista Dorregaray continúa en Burdeos.

Lleva todavia el brazo en que fué herido sujeto de un cabestrillo.

Perula y Berriz tienen su residencia habitual en la misma ciudad, y se alojan en un hotel de la rue Buffon.

Los ministros de la Gobernacion y Guerra han conferenciado ayer con el presidente del Consejo.

En los periódicos extranjeros leemos dos hechos que pueden ser de singular importancia, si se confirman su actual. Estriba el primero en la aplicacion de las propiedades explosivas de la dinamita al cultivo de la vid; lo que se deseaba obtener al eclairado de la dinamita era mullir por medio de la explosion de esta sustancia introducida en orificios, cuya profundidad es de dos ó tres metros, y dispuestos de suerte que no dañe á las cepas próximas á la mina, era prestar á las raíces el aire y la humedad que necesitan. Este resultado se consigue, puesto que despues de la explosion, el terreno se presenta removido en una profundidad de dos metros y medio. Pero el segundo, hecho al cual nos hemos referido, consecuencia inesperada de primero, es que en todas las experiencias que se han hecho, se ha notado con singular contento que desaparece por completo la phylloxera que devastaba los viñedos.

Dice un diario barcelonés de ayer: La peregrinacion á Roma empieza aqui con mal pie, ó mejor diremos, con mal barco. El vapor Borgea, en que se embarcó la

primera tanda ayer tuvo que retroceder á Barcelona al anoche, de arribada forzosa por haberse roto un tubo de la máquina. Se hallaban los romeros ya en aguas de Mataró, y al ocurrir el desperfecto, allí fué Troya: gritos, lágrimas, sollozos, desmayos, mareo, latines y no sabemos cuántas cosas mas.

Han sido premiados en el certámen de los Juegos Florales celebrados en Orense el día 8 del corriente, con motivo de la celebracion del segundo centenario del nacimiento del Padre Feijóo, la señora doña Emilia Pardo Bazan.

2.º Con un pensamiento de oro, por una composicion en gallego, D. Valentin Lamas Carvajal, director de El Heraldillo Gallego.

3.º Con una pluma de oro, regalo de don Modesto Fernández y González, por una poesia gallega, la sefiorita doña Armanda Flora Serrano.

4.º Con un premio de 8.000 rs. al mejor juicio crítico de las obras del Padre Maestro Feijóo: sin adjudicar por resultar empate en el jurado.

5.º Con otro de 1.000 rs. por una biografía del autor del Teatro Católico, sin adjudicar por no merecer los trabajos presentados el premio ofrecido.

El día 9 se inaugurará, con toda solemnidad el pedestal que ha de sostener la estatua del Padre Maestro Feijóo en la plaza nueva adyacente al instituto y seminario, se calcula en 12.000 el número de forasteros que acudirá á las fiestas.

Asegurabase anoche en algunos círculos políticos, a ribuyendo además al hecho cierta importancia, que han mediado largas conferencias telegráficas entre el presidente del Consejo de ministros, Sr. Canovas, y el embajador de España en Lisboa, señor Castro.

El general Sr. Martinez Campos llegará á Madrid mañana por la noche, probablemente; saldrá pasado mañana para Cadiz y se embarcará en este punto el día 15 con direccion á la Habana. Este, al menos, es el itinerario que atribuyen los ministros á este general.

Ayer tarde celebraron una larga conferencia con el presidente del Consejo los ministros de Ultramar, Marina, Gracia y Justicia, y el capitalista cubano Sr. Bustos, habiéndose ocupado de algunos asuntos referentes á la isla de Cuba.

Segun el Daily Telegraph, el gobierno británico ha insistido para que la Puerta lleve á cabo un armisticio y acepte incondicionalmente las proposiciones de las potencias. La Puerta no parece muy inclinada á satisfacer los deseos de Inglaterra. Si renusase hacerlo, la situacion se complicaría.

El proyecto de invencion militar austro-italiana puede considerarse abandonado; queda el de reunir una conferencia y el acordado por el Práesident de ejercer presion sobre Turquía, enviando á los Dardanelos buques de guerra de todas las grandes potencias.

No es probable que la Puerta conceda á las escuadras la entrada en los Dardanelos. Seria, pues, necesario, forzarla á cañonazos, y Europa declararía la guerra á Turquía.

En cuanto á la conferencia, la Gaceta de la Alemania del Norte la combate rudemente, y sostiene con razon, que toda accion diplomática colectiva ha sido hasta ahora desgraciada.

Para hoy está señalada en la Audiencia de este territorio la vista de una causa procedente del juzgado de Riza, contra Santoz Gonzalez Maté, Manuel Encinas Viejo y otros, los dos primeros de los cuales están sentenciados á la última pena por asesinato en la persona del pastor Frutos Perez, verificado en el pueblo de Maderuelo el 30 de Octubre del año último.

Segun resulta del proceso, parece que los procesados eran autores de otro homicidio verificado un año antes, del cual solo tenia conocimiento el Frutos Perez, prometiéndole á aquellos que no lo revelaria, bajo oferta de cierta cantidad que estos le hicieron, y llegado el caso de reclamársela, tanto por no cumplirla cuanto para que no les descubriera, proyectaron su muerte, como lo llevaron á cabo aprovechando el momento en que el desgraciado Frutos se hallaba solo en el campo apacantando su ganado, descargándole sobre su cabeza gruesas piedras que le dejaron sin vida, estando ignorado este crimen por espacio de tres dias, hasta que el cura párroco del citado pueblo tuvo conocimiento de él por confidencia que se le hizo.

Ha sido aprehendido en Valencia un fuerte contrabando. No se dan detalles.

Ha sido acordado el nombramiento del general Cassola para el mando de una division en el ejército de la isla de Cuba.

Ha sido detenido en un pueblo de Francia el carabnero Vila, que asesinó a un sargento en San Miguel de Bulera.

Se han presentado a indulto en Cuba 70 insurgentes, entre ellos el negro Karolin.

El gobernador civil ha levantado la pena de la clausura impuesta a la imprenta de El Siglo Futuro.

A consecuencia de las tormentas del sábado último, cayeron en Sagunto dos exhalaciones; una de ellas mató a un labrador llamado Corosa, y la otra dejó paralizado a un tal Pizoli.

En las inmediaciones de Albalat, segun dicen de Valencia, fueron robados el sábado varios carreteros por algunos hombres armados de trabucos.

De Sarinena escriben que unos feriantes que regresaban el viernes a Alcolea fueron robados por una cuadrilla de ladrones en el monte de Cajal.

Hoy comienzan en Zaragoza los festejos del Pilar, anunciándose con repiques, colgaduras, iluminación, músicas, gigantes y vabednos, funciones de teatro y reparto a los pobres de 4.000 bonos de 4 dos reales.

Durante el pasado mes de Setiembre han salido del puerto de Denia 33 grandes buques, conduciendo a los puertos de Inglaterra y Norte de América 146.361 quintales de pasa.

Segun El Mercantil Valenciano ha desaparecido el cobrador de contribuciones de Albalat con todo el dinero recaudado en los pueblos del distrito.

Reconstruido el puente de Castejón sobre el Ebro, desde ayer empezaron a cruzar sin interrupcion los trenes de la línea de Zaragoza a Pamplona.

Puede considerarse como oficial la noticia de que el día 4 de Noviembre próximo reanudarán las Cortes sus sesiones.

Parece que el teatro de Ubeda se ha desplomado.

Anoche salió para Jerez el gobernador del Banco de aquella ciudad D. Francisco Garcia Andorra.

En Varsovia vive una mujer en perfecto estado de salud, y que cuenta 163 años de edad.

Leemos en La Lealtad, periódico de Granada:

«En esta capital, dice, que por cuestión de amores, un joven se ha envenenado, reservándose detalles y el nombre por razones fáciles de comprender.

En Totolan se ha suicidado una señorita por la misma causa. Y en Ceuta, segun un colega, ha puesto fin a su existencia otra joven, que próxima a casarse, habia sufrido de su amante un fuerte desengaño.»

A las tres y media y a las cuatro de la tarde respectivamente se han reunido hoy la comision y junta general encargadas de resolver sobre los proyectos para la edificación de un cárcel modelo. La primera debe dar dictamen respecto de los planos ya tiempo presentados por el arquitecto Sr. Rondres, y la segunda resolver definitivamente sobre el proyecto que habrá de servir de norma para la edificación mencionada.

Como prueba de los recursos que buscan los contrabandistas para conseguir su objeto, citamos un caso sucedido recientemente en la línea del Campo de Gibraltar, que si no por su entidad, es curioso por la manera con que se pretendió burlar la ley. Procedente de Gibraltar, se diriga un hombre hacia el territorio español con un pedazo de madera vieja; pero infundiendo sospechas a los empleados de la aduana, fué reconocido el trozo de madera, resultando ser hueco y contener tabaco picado en paquetes. Estaba tan perfectamente trabajado, que con dificultad podia conocerse la trampa que encerraba.

SECCION OFICIAL.

La Gaceta de hoy publica las siguientes disposiciones:

Gracia y Justicia.—Varios decretos nombrando presidente de la audiencia de Valencia a D. José María Alonso Colmenares; para igual cargo de la de Burgos a D. Antonio Alix Cánovas, y para la de magistrado de la de las Palmas a D. Antonio Sanchiz Uveres.

Ultramar.—Un decreto (rectificado) disponiendo que los créditos extraordinarios y supletorios de los presupuestos generales de Ultramar sean aprobados por real decreto interinamente.

Guerra.—Una orden concediendo la gran cruz de San Fernando de primera clase al capellan castrense D. Pascual Flores.

Hacienda.—Una orden disponiendo que el producto íntegro de las multas a que se refiere el art. 9.º del apéndice 2º de las Aduanas se distribuya por mitad entre la Hacienda y los aprehensores.

Fomento.—Una orden concediendo al ayuntamiento de Peralta de Abcoia (Huesca) la cantidad de 11.181 pesetas para construir escuelas.

Otra disponiendo que se provea por oposicion una cátedra de matemáticas de la facultad de ciencias, vacante en la universidad de Granada.

VARIEDADES.

El periódico Las Novedades de Nueva-York publica la siguiente curiosa estadística, que no necesita comentarios:

LOS EJERCITOS EN EUROPA

Y LO QUE HAN COSTADO LAS GUERRAS EN EL MUNDO.

«Un hombre de Estado ha raticinado, no há mucho, que el último tercio del presente siglo, como el primero, será fecundo en guerras. Sea ó no fecunda esta profecía, el hecho es que los ejércitos en Europa, aun en tiempos normales, montan a una cifra verdaderamente alarmante para aquellas

poblaciones, por cuanto que ellos quitan a la industria y al trabajo productivo cerca de cuatro millones de brazos, cuyo costo no baja de 400 millones de duros.

Los siguientes datos relativos al pie de fuerza que sostienen las principales naciones de aquel continente en tiempo de paz, de guerra y en tiempo de guerra, así como las sumas, en números redondos, que demandan su sostenimiento, ilustrarán mejor lo que dejamos expuesto.

Table with 4 columns: Country, Peace, War, Total. Includes Germany, Austria, Belgium, Denmark, Spain, France, Great Britain, Greece, Italy, Norway, Netherlands, Portugal, Russia, Prussia, Sweden, and Turkey.

Veamos ahora lo que la guerra, que en aquel hemisferio parece ser la institucion permanente, ha costado a sus pueblos:

Las de Napoleon I costaron a la Francia tres millones de hombres y 25.000 millones de francos. Italia, España, Inglaterra, Austria, Prusia y Rusia gastaron en esas guerras 93.000 millones, y perdieron cerca de siete millones de hombres. La Grecia compró su libertad con 3.000 millones, costando también a las demás naciones europeas 6.000 millones.

La célebre campaña de Crimea, costó 200.000 hombres y 2.000 millones a la Francia; 22.000 hombres y 5.000 millones a Inglaterra; 2.000 hombres y 175 millones al Piemonte; 630.000 hombres y 4.000 millones a Rusia; y 35.000 hombres y 400 millones a Turquía.

La guerra de Italia costó a la Francia 80.000 hombres y mil cien millones; a la Italia 80.000 hombres y 150 millones; y a Austria 120.000 hombres y 875 millones.

La que en mala hora sustuvo Francia contra la vecina república de México, le costó 70.000 hombres y 500 millones. La de 1836 entre Austria y Prusia costó a la primera 65.000 hombres y 935 millones, y la segunda 45.000 hombres y 222 millones.

La lucha del Brasil contra el Paraguay costó a aquel imperio 225.000 hombres y 3.075 millones. La guerra de Abisinia costó a Gran Bretaña 25.000 hombres y 245 millones, y la de Aschanty 27 millones.

GACETILLA.

A las cuatro y media de la tarde se arrojó ayer al estanque grande del Retiro una joven de buen aspecto; pero inmediatamente se lanzó al agua José Sanchez y Alcedo, industrial de la plaza Mayor, que pasaba por aquel sitio, logrando salvar a la desdichada joven, que fué auxiliada después por una pareja de guardias de orden público.

Se está publicando un periódico titulado la Gaceta Rural, fundado por los del ministerio de Fomento de 1.º de Agosto último.

Se publica dos veces al mes, con grabados intercalados en el texto, planos y construcciones rurales.

En los días 18 y siguientes, a las ocho de la noche, tendrán lugar en la escuela de Institutrices, Arco de Santa María, 4, principal, los ejercicios de reválida para tomar el título y los exámenes de las alumnas que concurren a las clases de adorno.

La apertura del curso se verificará el día 29 a las dos de la tarde.

Modo de dar una mala noticia.—Un rico propietario de la Suabia envió a su hijo a París a estudiar el idioma francés y los buenos modales. Algun tiempo después uno de los criados de la casa fué a buscar al joven, quien le preguntó con ansia qué era lo que habia ocurrido en la casa paterna.

—Poca cosa,—respondió el criado, pasándose la mano por la frente,—los acordais de aquel hermoso cuervo que os regaló un amigo? Pues se ha muerto.

—Pobre animal! ¿Y cómo?

—Por haberse encarnizado demasiado en los cadáveres de nuestros hermosos caballos, que se han ido muriendo uno tras otro.

—¿Qué dices? Se han muerto los cuatro caballos de mi padre? ¿Y por qué accidente?

—Porque los hicieron trabajar mucho para llevar agua el día que se incendió vuestra casa.

—¿Qué estás diciendo? ¿Nuestra casa ha sido incendiada? ¿Y cómo?

—Porque no tuvieron cuidado con los hachones la noche que fueron a amortajar a vuestro padre.

—¡Desgraciado! ¿Te has vuelto loco? ¿Mi padre ha muerto?

—Sí, señor, por lo demás no ha ocurrido nada nuevo en la aldea ni en vuestra casa.

Ayer tarde, a las dos y media, en la calle de la Comadre fué herido un egroto por otro egroto, y a las seis fué detenido otro y llevado a la prevención por haber robado en una casa de la misma calle.

ULTIMAS NOTICIAS.

Esta madrugada estaba muy retrasado el servicio de las líneas telegráficas de Barcelona, Sevilla y Burdeos.

La seccion primera de Instruccion pública ha dirigido una orden a Palma de Mallorca, declarando oficial la escuela de Bellas Artes de aquella capital.

En el ministerio de Gracia y Justicia está a la firma una combinacion del personal eclesiástico.

El día 15 saldrán de Cádiz para la Habana nuevos refuerzos con destino a la isla de Cuba.

A la una y media de esta tarde se ha constituido la comision de presupuestos para fijar particularmente su atencion en el ramo de aduanas, con la esperanza de obtener para el próximo ejercicio grandes rendimientos en beneficio del Tesoro público.

En esta mañana se reunirá el consejo de Sanidad con el propósito de ocuparse de la cuestion de los cementerios.

Esta mañana zarpó del puerto de Cádiz el vapor Mendez Nuñez con rumbo a la Habana, conduciendo uno de los batallones organizados a consecuencia del último sorteo.

Ha fallecido en el hospital de la Princesa de esta capital el cabecilla carlista Marconell.

Ayer se reunió la junta superior consultiva de Guerra para ultimar cuestiones importantes, habiendo acordado volver a reunirse el sábado próximo para comenzar la discusion del dictamen sobre el proyecto de ley de reemplazos. En esta reunion se acordó que la comision especial del municipio encargada de emitir dictamen en todos los asuntos referentes a la Exposicion hispano colonial se reunirá dentro de breves días para ocuparse de los terrenos cuya adquisicion convenga al ayuntamiento.

Segun nuestras noticias, ha sido denunciado El Pabellon Nacional de orden de la fiscalia de imprenta. Sentimos el nuevo percance de nuestro colega.

BOLSA DE MADRID.

Cotizacion del día 12 de Octubre de 1876. FONDOS PÚBLICOS.

El 3 por 100 consolidado español, a 12/20. Idem exterior al 3 por 100, 12/65. Billetes hipotecarios del Banco de España, segunda serie, a 100/25. Bonos del Tesoro de 2.000 rs., 6 por 100 interés anual, a 56/80-75. Obligaciones generales por ferro-carriles, de 2.000 rs., de 1.º de Julio de 1874, a 21/60. Idem, id. nuevas del 1876, a 20/25. Banco de España, a 190/00.

Londres, a 90 días fecha, 48/10. París, a 8 días vista, 5/03.

ESPECTACULOS.

TEATRO REAL.—A las ocho y media.—Polinto.

CIRCO.—A las ocho y media.—La Robo- ma encastada.

PRINCIPE ALFONSO.—(Compañía Ar- derius).—A las ocho y media.—El siglo que viene.

ZARZUELA.—A las ocho y media.—Jovencito de Urbina.

COMEDIA.—A las ocho y media.—Mer- curio y Cupido.—La mariposa política.—Baile.—Un pasito a Bedlam.

VARIEDADES.—A las ocho y media.—Salvarse en una tabla.—Haciendo la oposi- cion.—El primario.

ESLAVA.—A las ocho.—Quiero quitá la escoria.—A cadena porrida.—Ropa blanca.—La voz del corazón.—Baile.

MADRID.—Imp. de EL PUEBLO ESPAÑOL, Corredora Baja de San Pablo, núm. 43.

que poseis. Contemos un poco si gustais. ¿Teneis el obispado de Metz? —Sí. —¿Y las abadías de San Clemente, de San Arnal- do y de San Vicente, tambien en Metz? —Sí. —¿Teneis la abadía de San Dionisio, en Francia, hermosa propiedad? —Sí, padr reverendo! —¿Teneis la abadía de Cluny, que es rica? —La tengo. —¿La de San Medard, en Soissons, que vale cien mil libras de renta? —No lo niego. —¿La de San Victor, en Marsella, una de las mejores del Mediodia? —Sí, padre mio. —Un buen millon al año. Que con los emolu- mentos del cardenalato y del ministerio es poco decir dos millones al año. —Eh! —En diez años son veinte millones... y veinte millones, puestos al ciento por ciento, dan por pro- gresion otros veinte millones en diez años. —¿Cómo sabeis contar para un padre Testino! —Desde que vuestra eminencia colocó nuestra orden en el convento que ocupamos cerca de Saint- Germain-des-Prés, en 1644, yo soy quien hace las cuentas de la sociedad. —Y las mias, segun veo, padre reverendo. —Es preciso saber un poco de todo, monseñor. —¿Y bien! ¿Sacais algo ahora?

—Aguardo el fin. —¿El fin de qué? —De la confesion, monseñor. —Pero si he concluido. —¡Oh! no, se equivoca vuestra eminencia. —No, que yo sepa. —Buscad bien. —He buscado tan bien como es posible. —Entonces voy a yudar vuestra memoria. —¿Cómo? —El Testino tosió muchas veces. —No me habeis hablado de la avaricia, otro pe- cado capital, ni de esos millones, dijo. —¿Qué millones, padre reverendo? —Los que poseis, monseñor. —Padre, ese dinero es mio; ¿por qué os he de ha- blar de él? —Es que, ya veis, difieren nuestras opiniones. Vos decís que ese dinero es vuestro, y yo creo que algo es de otros. —Mazarino llevó una mano fria a su frente bri- llante de sudor. —¿Cómo es eso? balbuceó. —Hélo aquí. Vuestra eminencia ha ganado mu- chos bienes... al servicio del rey... —¡Hum! muchos... no son demasiados. —Sean los que fueren, ¿de donde venian esos bienes? —Del Estado. —El Estado es el rey. —¿Pero qué sacais de ahí, padre reverendo? dijo Mazarino, que comenzaba a temblar. —No puedo sacar nada sin una lista de los bienes

si vos sois príncipe de la Iglesia, monseñor, él fué el jefe supremo; adelante, si os parece. —Tanto mas, cuanto que amenacé con la Basti- lla a un tal Bonnet, sacerdote de Avignon, que queria publicar una genealogia de Casa Mazarini, estremadamente maravillosa. —¿Para ser verosímil? respondió el Testino. —¡Oh! entonces... si hubiese obrado con tal idea habria vicio de orgullo... otro pecado... —Seria mas bien escasez de talento, y jamás se puede echar en cara a nadie ese género de abusos; pasemos a otro, pasemos. —Estaba en el orgullo... Ya veis, reverendo, que trató de dividir esto en pecados capitales. —Mucho me gustan las divisiones bien hechas. —Me alegro. Es menester que sepaís que en 1630, ¡ah! ¡Hace treinta y un años! —Entonces teniais veintinueve, monseñor. —Edad ardiente. Yo me convertí en soldado, arrojándome en medio de los arcabuzazos para de- mostrar que montaba a caballo tan bien como un oficial. Verdad es que llevaba la paz a los espa- ñoles y a los franceses, lo cual disminuye un poco mi pecado. —Pues yo lo callé. —Yo no veo el menor pecado en demostrar que se sabe montar a caballo, dijo el Testino; esto es mucho gusto y honra a nuestro traje. En mi cualidad de cristiano apruebo que hayais impedido la efusion de sangre; en mi cualidad de religioso me llena de orgullo el valor que un colega mio ha demostrado. —Mazarino hizo con la cabeza un humilde saludo. —Sí, dijo; pero las consecuencias!

—491 —

—490 —

ANUNCIOS.

CAFES Y TES SUPERIORES



COMPANIA COLONIAL

COMPANIA COLONIAL



Antigua es la nombrada de estos cafés y tes, habiendo sido esta Compañía la primera que presentó en sus establecimientos los abundantes y delicosos sortidos que harían falta en esta capital.

Estos cafés proporcionan al consumidor una grande y positiva economía en el gasto, por el aumento de fuerza y aroma que resultan de las clases selectas de cafés en verso que se emplean y del método especial de tostado que fué importado á España por la Compañía. Un maestro muy inteligente en el ramo tiene á su cargo las operaciones, lo que es por sí solo la mejor garantía del esmerado esmero con que se ejecotan así como de la invariabilidad de las clases, condición esencialísima para la satisfacción del consumidor.

A los que nos hayan probado los tes y cafés de la Compañía colonial se les invita á que los comparen con otros cualesquiera que sean, y por el resultado verán si merecen estos productos la marcada preferencia que se les concede hace catorce años. Hasta ahora los mismos consumidores, altamente satisfechos, los han ponderado más de abundantemente de lo que hubiera podido hacerlo la Compañía con sus anuncios.

Son cinco las clases de cafés que se encuentran siempre recién tostadas á la disposición del público en los establecimientos de la Compañía, en paquetes de cuatro y ocho onzas, torrados de suabio para su mejor conservación. Los precios son 6, 8, 9, 10 y 16 reales libra.

Los tes negros, verdes y mezclados forman un sortido de treinta clases, desde 20 reales hasta 78.

DEPOSITO GENERAL Y OFICINAS EN MADRID, CALLE MAYOR, 18 Y 20
SUCURSAL, MONTEBA, 8.

Nota. Los establecimientos de la Compañía están provistos de toda clase de cajas, ceras y teleros para conservar ó preparar el té y el café.

OLANO, LARRINAGA Y COMPAÑIA PARA MANILA.

El 22 de Octubre saldrá de Cádiz y el 27 de Barcelona el nuevo y magnífico vapor español **GLORIA**.

Informes: D. M. A. Amusatogui, en Cádiz.—Galofre y compañía, en Barcelona.
Madrid: Huertas 9, bajo, derecha.
000.000.74 007.88 000.88

EL DERECHO MODERNO

EXPOSICION Y DEFENSA DE LOS PRINCIPIOS DEMOCRATICOS APLICADOS AL GOBIERNO DE ESPAÑA.

FOR FRANCISCO CAÑAMAQUE

INDIVIDUO DE LA ECONOMIA MATRITENSE Y OTRAS CORPORACIONES CIENTIFICAS Y LITERARIAS.

Contiene los siguientes capítulos:
Libertad de imprenta.—Sufragio universal.—Libertad de cultos.—De enseñanza.—De asociación.—De reunión.—El jurado.—Inviolabilidad del hogar doméstico.—Abolición de la pena de muerte.—De la esclavitud.—De las quintas.—De todo fuero y jurisdicción privilegiada.—Abajo lo estancado.—Libertad de comercio.—De crédito.—Descentralización administrativa.—Inamovilidad de los empleados públicos.—La Iglesia libre en el estado libre.—Milicia nacional.—Reformas coloniales.—Breves consideraciones sobre el estado actual de la democracia española.

Precios: en Madrid, 4 reales; en provincias, 4.50; en América, 6. A los suscritores de EL PUEBLO ESPAÑOL se les remite por solo 4 reales.

Del mismo autor:
Ideas sobre la situación moral y material del nuestro estado.—Angela, novela original.—Ventajas del progreso.—La oligarquía del cable.

En publicación:
Recuerdos de Filipinas.—Un tomo.

En preparación:
Miscelánea.—Un tomo.
Los oradores españoles.—Dos tomos en octavo mayor de 400 páginas cada uno.

AVISO IMPORTANTE
A los Sres. médicos, el clero, los dentistas, los maestros, y otras personas que desearan obtener el diploma de doctor ó de licenciado de una Universidad extranjera. Dirijirse con carta certificada á Medicus, 13, Plaza del Rey, Jersey (Inglaterra). (Núm. 4.071.)



Son el mejor y mas agradable de los purgantes

THE PACIFIC STEAM NAVIGATION COMPANY

COMPANIA

POB VAPOR



NAVIGACION PACIFICO.
VAPORES CORREOS Y GUESTS.
para Pernambuco, Bahia, Rio Janeiro, Montevideo, Buenos Aires, Valparaiso, Arica, Islay, Callao de Lima y todos los puertos del Pacifico, con escalas en Santander, Coruña, Carril, Vigo y Lisboa.
Admision carga á Hete y pasajeros de 1.ª, 2.ª y 3.ª clase á los precios siguientes:

PRECIO	MONTAÑA DE BUENOS AIRES			VALPARAISO, ARICA, ISLAY O CALLAO		
	1.ª	2.ª	3.ª	1.ª	2.ª	3.ª
Madrid (via Lisboa)	3441	2050	1045	6506	4160	2691
Santander, Coruña ó Vigo	2940	1960	1175	5430	3980	2340
Lisboa	2770	1960	1175	5430	4200	2300

NOTA. En los pasajes tomados en Madrid está comprendido el billete del ferrocarril hasta Lisboa. Los buques de esta compañía, todos de gran porte y velocidad, suntuosos y construidos con arreglo á los adelantos modernos, ofrecen las mayores comodidades á los señores pasajeros, á quienes se da el mas esmerado trato. Los que teniendo tomado billete quieren diferir su salida, pueden hacerlo avisando á la Agencia. Las mediciones de Madrid, via Lisboa, calculan los sabados; pero los señores pasajeros de 1.ª y 2.ª clase podrán, si gustara, adquirir su viaje después de tomados los billetes. Para mas informes, tomar pasaje y facturar carga, dirijirse al agente general de la Compañía, D. L. RAMIREZ, calle de Alcala número 12, MADRID.

FABRICA DE CHOCOLATES

MOVIDA AL VAPOR

MATIAS LOPEZ.

CUENTA 25 AÑOS DE EXISTENCIA.
Está premiada en todas las exposiciones á que ha concurrido, y últimamente en Viena con medalla del Progreso.

Para la elaboración de los chocolates tiene montada una de las mejores fábricas de Europa, movida al vapor y con máquinas de considerable fuerza. El aumento que se ha dado en sus ventas experimentando, demuestra el favor que el público le dispensa por la bondad de sus clases, no tiene rival; la casa que mas fabrica y mas vende.

Precios: de 4 á 20 rs. libra.

CAFES.
Nadie con mas asiduidad é inteligencia prepara esta néctar delicioso; véase el tradito que sobre la utilidad y preparacion del café escribió el Sr. Lopez en 1870.

Precios: 8, 10 y 16 reales libra.

TES.
Buenas variadas y excelentes clases el Sr. Lopez en su despacho, Puerta del Sol, número 13. Paquetes de una á ocho onzas.

Precios: de 2 á 5 reales onza.

SOPAS.
El sagú, tapioca y arrow-root que confecciona el Sr. Lopez, pueden competir en precios y calidad con las más acreditadas del extranjero.

Precios: á 6, 8 y 11 reales libra.

1.000 paquetes de venta en Madrid y 3.000 en provincias.

DEPOSITO CENTRAL, PUERTA DEL SOL, 13.
Para los pedidos dirijirse á la fábrica, Palma Alta, núm. 8.

INJECTION BROU

Higiénica, infalible y preservativa, la única que cura sin auxilio de otro medicamento. Se vende en las principales boticas del universo. (Exigir el método.) Treinta años de éxito.

Paris, en casa del inventor, BROU, boulevard Magenta, 458.

VAPORES-CORREOS DE A. LOPEZ Y COMPAÑIA.

Desde el mes de Noviembre queda establecido un nuevo servicio de tres viajes mensuales del modo siguiente:

De Cádiz los dias 10 y 30 para Puerto-Rico y Habana.
De Santander el dia 20 para id., tocando en Coruña.
De Coruña el dia 21 para Puerto-Rico y Habana.
De Habana los dias 5 y 25 para Cádiz.
De idem el dia 15 para Coruña y Santander.
Mas informes de los agentes en:
En Cádiz A. Lopez y Comp.; Barcelona, D. Ripol y Comp.; Santander, Angel B. Perez y Comp.; Coruña, E. de Guardia, Valencia, Dart y Comp.; Alicante, Paos hermanos y Comp.; Madrid, Julian Moreno, Alcalá, 28.

—¿Qué consecuencias?—
—Ese maldito pecado de orgullo, tiene raíces sin fin. Despues que me arroje, como ha dicho, entre dos ejércitos, que husmeé la pólvora y recorri líneas de soldados, miré á los generales con una poca de lástima.
—¡Ah!
—He aquí el mal de suerte que desde aquel tiempo no he encontrado ni uno solo soportable.
—El hecho es, dijo el Testino, que no valian mucho los generales que hemos tenido.
—¡Oh! exclamó Mazarino, ¡ahí está el señor principal! mucho lo he atormentado.
—No tiene por qué quejarse; bastantes gloria ha adquirido y bastantes bienes.
—Pasé con respecto al príncipe; pero M. de Beaufort, por ejemplo, á quien tanto he hecho paecer en el torreon de Vincennes.
—¡Ah! pero era un rebelde; y la seguridad del Estado exigia que licieseis tal sacrificio adelante.
—Creo que he agotado el orgullo. Otro pecado hay que tengo miedo de calificar.
—Pues yo lo calificaré... decid.
—Un pecado muy grande, padre reverendo.
—Verémos, monseñor.
—No es posible que hayais dejado de oír hablar de ciertas relaciones que yo tuve con S. M. la reina madre... ¡los malévolos!
—Los malévolos, monseñor, son tantos... ¡No era preciso por el bien del Estado y por el interés del joven rey que viviéseis en buena inteligencia con la reina? Pasamos, pasamos.
—

—Os aseguro, dijo Mazarino, que me quitais del pecho un peso terrible.
—¡Frustrerías todo eso!... Buscad las cosas graves.
—Tambien he tenido ambicion, padre reverendo.
—Esa es la señal de las grandes causas, monseñor.
—Hasta la vejeidad de la tiara...
—Ser Papa es ser el primero de los cristianos...
¿Por qué no habiais de desearlo?
—Han publicado en letras de molde que para conseguirlo habia venido de Cambray á los españoles.
—Tal vez hayais hecho vos mismo libelos sin perseguir demasiado á los libelistas.
—Entonces, padre reverendo, tengo la conciencia muy limpia; solo siento algunos pecadillos ligeros...
—Decid...
—El juego.
—Es un poco mundano; pero en fin, estabais obligado á tener casa por deber de grandezza.
—Me gustaba ganar...
—No hay jugador que juegue para perder.
—Hacia algunas trampas...
—Tomabais la ventaja; adelante.
—Pues bien, padre reverendo, nada absolutamente siento ya en mi conciencia. Dadme la absolucion, y mi alma podrá, cuando Dios la llame, subir sin obstáculos hasta el trono...
El Testino no movió ni los brazos ni los labios.
—¿Qué aguardais, padre? dijo Mazarino.

—Saco que el bagaje es demasiado voluminoso para que paseis por la puerta del paraíso.
—¿Me condenaré?
—Si no restituis, sí.
—Mazarino dió un grito lastimero.
—¡Restituir! ¿Pero á quién, buen Dios?
—Al dueño de ese dinero, ¡al rey!
—¡Pero si es el rey quien me lo ha dado!...
—¡Un momento! El rey no firma los decretos!...
Mazarino pasó de los suspiros á los gemidos.
—La absolucion, dijo.
—Imposible, monseñor... restituid, restituid, replicó el Teati-o.
—Pero si me absolvéis de todos los pecados, ¿por qué no de este?
—Porque absolveros por este motivo, respondió el reverendo, es un pecado del cual no me absolvérá á mi jamás el rey, monseñor.
Despues de esto el confesor dejó á su penitente con una cara llena de compuncion y salió en seguida lo mismo que habia entrado.
—¡Oh! Dios mio, dijo el cardenal gimiendo... Venid acá, Colbert; estoy muy malo, amigo mio.
—